

Oficina del Coordinador Residente
Informe de situación No. 9
Terremoto en Perú
12:00 horas

23 Agosto 2007

Situación

1. A las 11:40:58 PM UTC/GMT (hora del meridiano de Greenwich) 6:34:56 PM hora local del 15 de Agosto, un terremoto de 7.9 en la escala de Richter sacudió el Departamento de Ica. El epicentro se situaba a 61 kilómetros oeste-noroeste de Chincha Alta, Perú, y a 161 kilómetros sur-sureste de Lima. El epicentro estaba a una profundidad de 30.2 Km. Los efectos se sintieron fuertemente en Lima capital.

2. El último informe oficial realizado por el Instituto de Defensa Civil (INDECI) informó de la situación a las 08:00 horas del 23 de Agosto:

514 muertos

1,090 heridos

37,741 casas destruidas según las evaluaciones preliminares del Gobierno Peruano.

6.300 casas afectadas.

52 hospitales afectados.

14 hospitales destruidos según las evaluaciones preliminares del Gobierno Peruano.

Respuesta Nacional

1. La Presidencia del Consejo de Ministros extendió el Estado de Emergencia a la provincia de Yauyos en Lima, para ejecutar inmediatamente actividades para atender a la población afectada. Aún está vigente el estado de emergencia en el Departamento de Ica, la provincia de Cañete en el Departamento de Lima y las provincias de Castrovirreina y Huaytará y el distrito de Acobambilla (Departamento de Huancavelica, zona central y este de Lima), y en Huañec y Tupe en la provincia de Yauyos (Lima).
2. INDECI envió a Pisco 800 toneladas de ayuda humanitaria y 250 brigadas para apoyar las actividades de recuperación. INDECI además envió seis camiones con ayuda humanitaria y ayuda de dos almacenes de Pisco.
3. Autoridades locales y regionales así como instituciones regionales del departamento de Puno (sureste Andes) enviaron más de 48 toneladas de ayuda humanitaria.
4. El refugio "Estadio Picasso" está siendo implementado en Ica. Ya hay 17 refugios en Pisco y 9 en Chincha.

5. El Presidente de Perú informó que la ayuda humanitaria a las áreas afectadas ha alcanzado el 95% de la población afectada, aunque reconoce que hay áreas aisladas aún esperando para ser atendidas. Además pidieron a las autoridades del Banco de la Nación (el banco Nacional) que acelerasen el proceso de préstamos aprobados para las localidades de Ica, Pisco y Chincha, así como el pago para los pensionistas.
6. El Banco de la Nación en Pisco y la estación de policía de Pisco, están funcionando con normalidad. Otras instituciones financieras así como el SUNAT (el organismo de impuestos) y el Poder Judicial comenzaron limpiando sus instalaciones.
7. El 22 de agosto, el Gobierno peruano aprobó una Ley de Solidaridad que permite a las regiones y municipios (provincias y distritos) afectados, modificar sus presupuestos para las actividades de reconstrucción, asistencia y ayuda a la población afectada. Las regiones y municipios no afectados por el terremoto han sido autorizados para redistribuir hasta el 20% de su presupuesto de 2007 para apoyar a las zonas afectadas.
8. El 22 de agosto, la Presidencia del Consejo de Ministros anunció que tendrá lugar un censo desde el 29 al 31 de agosto para registrar la población afectada por el terremoto, para distribuir más eficazmente la ayuda que llegue a Perú. El censo será llevado a cabo por el Instituto Nacional de Estadística e Información (INEI) en las provincias de Cañete (departamento de Lima), Pisco, Chincha e Ica (departamento de Ica).
9. El Ministerio de Salud instaló 50 cuartos de baño químicos en 5 de los 23 refugios en Pisco, y se ha planeado instalar un total de 180. Las medidas sanitarias preventivas han sido iniciadas en el distrito de San Andrés (cercano a la costa).
10. Las compañías de pesca están contribuyendo con 15.000 raciones aproximadamente, así como carpas, somieres, mantas, mesas, antorchas, velas, cerillas y medicinas, para los trabajadores de las plantas de pesca afectadas por el terremoto.
11. La Superintendencia de Banca, Seguros y AFP (SBS- organismo regulador financiero peruano) anunció el día 23 de agosto varias acciones excepcionales para el tratamiento de créditos desembolsados del sistema financiero en el departamento de Ica, provincia de Cañete (Lima), provincias de Castrovirreina, Huaytará y el distrito de Acobambilla, en la provincia de Huancavelica, departamento de Huancavelica.
12. INDECI anunció que el día 23 de agosto comenzarían las actividades para instalar 500 viviendas temporales en Pisco.
13. La Unión de Trabajadores Peruanos (CGTP), la principal unión en Perú, anunció que se suspenderán las protestas como respuesta al terremoto y enviarán una brigada de 100 trabajadores de la construcción para ayudar en las áreas de emergencia. CGTP también donará 28 toneladas de comida para la población afectada.
14. De acuerdo con el Ministerio de Agricultura, se estima que la población afectada en las áreas rurales supera los 19.700 solamente en el departamento de Huancavelica. En las provincias de Castrovirreina y

Huaytará, aproximadamente 1.790 hectáreas y 128 pequeños sistemas de irrigación fueron dañados y alrededor de 3.855 metros de canalizaciones de agua se perdieron.

En el departamento de Ayacucho, la población afectada es de 23.500 en 11 provincias rurales, 4.750 metros de canales de agua fueron dañados y 24 sistemas de irrigación destruidos. Aún está por valorarse la información relacionada con las comunidades rurales afectadas en la provincia de Lima. Las áreas rurales han sido priorizadas por la FAO y han sido parcialmente atendidas por actividades de ayuda humanitaria.

La respuesta de Naciones Unidas

Un equipo interagencia se ha desplegado en las áreas afectadas. El informe de las actividades del equipo a día 23 de agosto se detalla a continuación:

Las misiones inter-agencia de Naciones Unidas valoraron la situación en Ica, Chincha y Pisco. El número total de personal de Naciones Unidas en el terreno es 51, perteneciendo a las siguientes organizaciones: PAHO/WHO, CEPIS (Centro Panamericano para Ingeniería Sanitaria y Ciencias Medioambientales), UNDSS, UNDP, UNICEF, WFP, USAR, UNDAC, OCHA, SURF, UNESCO y FAO. En el área de Pisco, 12 agencias han enviado a sus miembros, mientras que en Ica hay presentes 3 agencias y 1 agencia está trabajando en Chincha. Nuevos miembros de UNICEF, UNDP, WFP, FAO, PAHO/WHO, UNESCO, UNDSS y UNDAC han viajado hoy al área.

Agua y Saneamiento

Ica: de acuerdo con PAHO/CEPIS, el sistema sanitario está funcionando de forma adecuada y los casos más delicados se trasladan a Lima. El Hospital Regional ha sufrido algunos daños en su infraestructura. La población está recibiendo agua a través de tanques y la mayoría del sistema de alcantarillado también funciona. Se necesita un control de calidad de agua y PAHO será quién lo financie.

Pisco: las misiones de UNDP y PAHO han percibido casos de diarreas y enfermedades respiratorias, causadas por el polvo y agravadas por el fuerte viento y la falta de máscaras respiratorias. El descenso de temperatura también es preocupante. Sin embargo, la asistencia sanitaria y el suministro médico en los refugios es óptimo, bajo la coordinación del Ministerio de Salud y con apoyo de doctores cubanos, americanos y franceses, y a las unidades médicas móviles.

El suministro de agua es bueno y se realiza a través de tanques e instalaciones de purificación de agua, pero aún el agua no circula normalmente. Los daños al alcantarillado están valorándose y las letrinas se han establecido en los refugios, pero la gente no las está usando y eso puede suponer un problema sanitario.

Chincha: de acuerdo con los miembros del personal de FAO en Chincha, el suministro de agua y los servicios sanitarios públicos son restringidos, mientras que los servicios de salud funcionan normalmente.

Comida

En Ica no se ha informado de escasez de alimentos y la población está recibiendo ayuda bajo la coordinación de la Municipalidad local y el Programa Nacional de Alimentos (PRONAA). PAHO ha implementado un software de gestión de suministros en varios lugares. En Pisco, PRONAA está gestionando el envío de alimentos pero la distribución en los propios refugios no está siendo muy eficiente y la comida no está llegando a toda la población. En Chincha el equipo de FAO ha detectado falta de alimentos.

Infraestructura

En Ica el personal de Naciones Unidas informa de que se ha establecido ya un refugio con capacidad para 250 personas, aunque no hay control sobre las entradas y salidas. La energía eléctrica se ha restablecido. Algunas casas y edificios, incluyendo una clínica local, aún se encuentran en estado crítico, pero los vecinos sobre todo los de las afueras, se resisten a abandonar sus hogares. En Pisco, el alumbrado público está funcionando. Las calles y carreteras se han reabierto y el 40% de los escombros se han retirado; la ciudad está a la espera de limpiarse por completo en 5 días. Se han creado 5 refugios. Una sanidad adecuada y un tratamiento de los residuos sólidos son necesidades ya identificadas. En Chincha, la misión de Naciones Unidas informa de que el suministro energético es restringido. La retirada de escombros sigue progresando.

Coordinación

PAHO/WHO informa de la buena coordinación en el sector salud gracias a la Junta Directiva de Salud Regional y el Ministerio de Salud. La ayuda proveniente de Lima está bien organizada y canalizada.

La misión de Naciones Unidas en el terreno informa de que unos 200 pueblos a las afueras de Pisco y en Huancavelica aún no han sido atendidos. La ayuda se está enviando al área de Huancayo, pero el acceso es muy difícil. Se han planeado vuelos de inspección para recabar información. El equipo UNDAC en el terreno está ayudando a las labores de coordinación de esfuerzos de los

organismos del gobierno en Pisco y además está trabajando con Cruz Roja y autoridades nacionales para apoyar la distribución de la ayuda.

Comentarios

El personal de PAHO en Ica informa de las siguientes necesidades prioritarias: ropa y materiales quirúrgicos desechables, apoyo psicológico a trabajadores humanitarios, cloro, más tanques para acceder a zonas aisladas, equipos para el laboratorio de la Junta Directiva de Salud Regional y medidores de calidad de agua.

En Pisco, estas son las necesidades detectadas: tiendas, apoyo psicológico, redistribución de vecinos afectados, refugios más equipados y alimentos más equilibrados.

En Chicha, el personal de FAO informa de la necesidad de ir recuperando poco a poco la actividad rural y también de algunos problemas en la infraestructura del alcantarillado.

15. UNICEF ha centrado su intervención en el sector del agua y saneamiento, pero ahora se ocupará de las necesidades de letrinas y suministro de agua en escuelas y refugios. UNICEF además ayudará al Ministerio de la Mujer y el Desarrollo Social para proveer de 47 tiendas para que sirvan como wawa wasi (enfermerías), y dar apoyo psicológico y materiales educativos a los niños.
16. Hoy, 23 de agosto, a las 11:00 horas (12:00 horas en Nueva York), ERC informó que la submisión CERF recibió del equipo de país de Naciones Unidas en Perú, ha sido aprobada. Esta notificación fue anunciada a través de una conferencia de prensa realizada por el Primer Ministro a las 1:30 p.m. Tuvo la oportunidad de expresar la gratitud al gobierno por el apoyo coordinado suministrado por el sistema de Naciones Unidas.

Cantidades y proyectos aprobados son los siguientes:

	Requesting Agency	Project Title and CAP/Flash Appeal Project code (if applicable)	Sector	Total Project Budget	Percentage of funding received to date	Amount requested from CERF	CRD COMMENTS
1	IOM	Establish and assist the GOP to manage temporary camps for vulnerable persons of the earthquake affected area and assist local populations in three main camps located in Chincha, Pisco and Ica, during the next six months.	Shelter / Camp Management	5,000,000		4,419,100	Approved The project meets basic criteria
2	UNDP	Cash For Work - Emergency employment	Emergency Employment	2,000,000		200,000	Approved
3	UNDP	Coordination of UN response and humanitarian action addressed to families and areas affected by the earthquake occurred in Peru on 15 th August 2007	Coordination	500,000		100,000	Approved
4	WFP	Emergency food assistance to earthquake affected populations	Food Assistance	6,100,000		2,194,504	Approved
5	UNICEF	Water and Sanitation Emergency Activities	Water and Sanitation	210,000		200,000	Approved
6	UNFPA	Revitalize the capacity of the local primary health services to provide reproductive health services	Health	70,000		49,969	Approved
7	PAHO/WHO	- Prevention of Outbreaks, Disease Surveillance and Early Warning System - Restoring Health Services - Coordination, and technical support in public health - Management of humanitarian assistance	Health	1,560,000		895,590	Approved
8	UNESCO	Back to School during the post-earthquake emergency period	Education	4,052,376		500,000	Approved
9	FAO	Food production in earthquake-affected areas	Food Assistance	7,765,000		1,032,550	Approved
		TOTAL				9,591,713	

Respuesta de las Organizaciones Internacionales

17. El 22 de Agosto, la OEA donó 500 tiendas de campaña y las mantas correspondientes para la población afectada.

18. Caritas Peru ha estado trabajando con la Iglesia local y Cáritas diocesana en el departamento tan duramente golpeado de Ica para evaluar los daños y coordinar los esfuerzos de ayuda. Caritas Perú está asistiendo actualmente a más de 10.000 familias (50.000 personas) suministrando alimento, agua limpia, ropas, medicinas y otras necesidades básicas. Caritas también planea distribuir materiales para la construcción de refugios temporales. Caritas envié 5 camiones ayer con otras 50 toneladas de ayuda humanitaria a las áreas afectadas. Hasta el momento, Caritas ha distribuido 215 toneladas de ayuda y también ha planificado la reconstrucción de numerosas escuelas para que los niños puedan volver a sus clases lo antes posible. La Confederación de Caritas ha lanzado un llamamiento por valor de alrededor de 11 millones de dólares.

19. La comunidad judía está ayudando a los supervivientes del terremoto de Perú a través de Caritas. La comunidad Judía de Perú esta siendo apoyada por las organizaciones judías de todo el mundo y por el gobierno israelí.
20. CARE está centrando su respuesta en las comunidades pequeñas que también han sido afectadas, incluyendo Chíncha Baja, Tambo de Mora, Pueblo Nuevo, El Carmen y las comunidades Afro-Peranas en Cañete. Los suministros tiendas de campaña, alimentos, agua y linternas. Según el programa del Fondo Global para CARE Perú, el Fondo Global está apoyando al Ministerio de Salud para enviar dos equipos de profesionales médicos a las áreas afectadas por el terremoto para comprobar las condiciones de las personas con VIH y SIDA, así como las de los pacientes de tuberculosis. Los equipos médicos han sido desplazados a Pisco, Ica, Chíncha y Cañete, para trabajar en coordinación con el Hospital Regional de Ica. Distribuirán tratamientos Anti-retrovirales para aquellos con pocas existencias, así como preservativos.
21. El Gobierno de Canadá ofreció 2 millones de dólares para apoyar la emergencia del terremoto.
22. El Ministerio de Salud de Chile llegó a Pisco para entregar una segunda donación de 20 toneladas de alimentos, tiendas de campaña, abrigos, y otros.
23. La Fundación Vida Peru, en coordinación con la Fundación Americares, una ONG de EEUU, donó medicinas valoradas en 3 millones de dólares, al Comité de Emergencia de Defensa Civil de Pisco (antibióticos para controlar las infecciones, analgésicos, anestesia de uso directo, desinfectantes, gastrointestinales, medicamentos antialérgicos, soluciones médicas y materiales médicos como estetoscopios, test de azúcar, suturas, ropa de cama y mantas).
24. La Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) anunció que la cantidad de doscientos mil dólares será donada para las víctimas del terremoto, estos fondos serán gestionados por la Cruz Roja y la Media Luna roja.
25. La Corporación Andina de Desarrollo confirmó su disposición a apoyar a Perú en el proceso de reconstrucción de las áreas afectadas.
26. El Gobierno de India aprobó una ayuda humanitaria en efectivo de 50.000 dólares.
27. El Gobierno Brasileño dona 6 toneladas de medicinas que llegarán al aeropuerto de Pisco y envía un grupo de doctores que serán desplazados a las distintas zonas afectadas.
28. La Comisión Europea ha preparado unos cuadros en los que se pueden ver las ONGs y las áreas de intervención así como el tipo de ayuda que están suministrando en las áreas afectadas. Esta información está siendo actualizada y centralizada por la Comisión Europea.